

Escala Crítica/Columna diaria

- *Ayer una lista de 250 nombres: ni están todos, ni lo son
- *Coordinaciones generales a Barceló, Valenzuela, Peralta
- *Un reto: periodismo útil a la ciudadanía y a la democracia

Víctor M. Sámano Labastida

POR UNA INERCIA impuesta por lo noticioso, en los relevos gubernamentales causan mayor interés los nombres que los temas, los problemas que las soluciones. No podía ser distinto ahora que el gobernador electo Arturo Núñez presentó a los integrantes de los 21 grupos de trabajo que procesarán información para integrar el Plan Estatal de Desarrollo. Estos grupos estarán coordinados por Daniel Barceló, Fernando Valenzuela y Andrés Peralta; los resultados de su labor deberán estar el 15 de diciembre.

“No están todos los que son, ni son todos los que están”, dijo con humor Núñez Jiménez poco antes de que se dieran a conocer la lista de los responsables de los 21 ejes temáticos -42 personas en total, entre coordinadores y secretarios técnicos- y de los invitados a participar en cada una de las mesas: 230 especialistas, académicos, representantes de sectores, activistas sociales y partidistas.

Un abanico plural que abarca no sólo a los integrantes de la coalición del Movimiento progresista, sino incluso a priístas “en receso”, panistas y ciudadanos sin partido.

SIN EXCLUSIONES

CONFIRMÓ Núñez Jiménez lo que le comentamos en esta columna: será inmediatamente después del sexto y último informe de Andrés Granier cuando se inicie el proceso de entrega recepción. Posiblemente el cabalístico martes 13 de noviembre. Aclaró, así que este equipo de las mesas temáticas no necesariamente será el que integre a quienes estarán en el proceso administrativo de entrega-recepción.

Pero también informó que él y algunos de sus colaboradores se han estado reuniendo con los titulares de las dependencias y sectores -como seguridad pública, por ejemplo- para recibir la información general del estado de cada una de las áreas.

Otro será el momento en el que anuncie la integración formal de su gabinete y se prevé que ocurra unas horas antes de la toma de posesión, en el último día de diciembre. Andrés Granier

hizo el anuncio oficial hace seis años el 29 de diciembre. Por lo general procuran eludir la simbólica festividad del 28 de diciembre, el Día de los Inocentes.

Por supuesto que algunos personajes que participarán en el gabinete de Núñez están a la vista, no sólo porque algunos contribuyeron destacadamente en la campaña o porque colaboran con él desde hace varios años, sino porque se han ido integrando a los diversos grupos de trabajo. Como el de ayer.

Pero importa por ahora subrayar la mecánica arrancada con las mesas temáticas que son, se dijo, una continuación de los “foros temáticos” realizados durante la campaña electoral. No es casual que los 21 grupos de trabajo coincidan en igual número de rubros abarcados en esa primera etapa, aunque la lista de invitados se amplió esta vez por razones explicables. Incluso alguno de los invitados ahora para exponer sus propuestas participaron abiertamente en las campañas de Jesús Alí (PRI) y de Gerardo Priego (PAN), o no eran partidarios de Núñez en la coalición.

Aunque no se refirió específicamente a este hecho, el mandatario electo pidió a sus coordinadores temáticos mantener los grupos abiertos, plurales. “Que concurra todo el talento” posible, sostuvo. También comentó que era prudente aprovechar la alternancia “para darle contenido real al cambio verdadero”.

Seguramente haciéndose cargo de algunas críticas, uno de los coordinadores generales, Andrés Peralta explicó que la pertenencia a estos grupos de trabajo “no es pase automático a cargos públicos”. Por su parte Daniel Barceló detalló que las mesas temáticas conjuntarán todas las propuestas posibles –tanto las formales como la plataforma electoral y la agenda de la iniciativa privada- como los compromisos de campaña, las peticiones de la población y las aportaciones especializadas.

Hay que aclarar que oficialmente el Plan Estatal de Desarrollo se comienza a elaborar una vez que el nuevo gobierno ha tomado posesión y tiene seis meses para cumplir con esa formalidad legal. Es deseable que con los grupos ayer anunciados se agilice esta labor.

Pero también el anuncio del miércoles tiene un efecto político: disminuye la presión y la inquietud de quienes buscan participar en el próximo gobierno. Los mantiene entretenidos productivamente.

Aunque, como dijo el propio Núñez, quienes no fueron convocados no se deben sentir excluidos. Después de todo lo que va a sobrar es trabajo, aunque faltará presupuesto.

VERDADY REALIDAD

EL RETO de los periodistas es realizar transformaciones para que esta actividad sea “una herramienta más útil para la ciudadanía y la democracia”, afirmó la noche del lunes Ana Livia Salinas, en oportunidad de la entrega de constancias a los 13 alumnos que concluyeron la Maestría de Periodismo Político, impartida por la Escuela de Periodismo Carlos E. Septién, en convenio con la Universidad Juárez Autónoma de Tabasco.

Según expresó Ana Livia “en esta transición democrática (que vive Tabasco) se nos presenta el primer desafío: mirar hacia el interior de nosotros mismos, de la prensa, para advertir los trastornos, fortalezas y debilidades” y poder así cumplir con la verdadera función del

periodismo.

Recordó la frase de Bill Kovack: “O se sirve a la verdad o no se hace periodismo”.

Por cierto que agradezco a Ana Livia las palabras que para este columnista tuvo durante su participación en el evento donde recibieron sus constancias también los egresados de la referida maestría: Ileana Pineda Haro y Ángel Valdivieso, compañeros de esta casa editorial.

Asimismo María Isabel de los Ríos, Carolina Brondo, Juan José García, Teresa González, Pedro Luis Hernández, Luisa Manrique, Selene Mateos, Pablo Mendieta, Juan José Padilla y Víctor Ulín.

Como bien decía Miguel Ángel Granados Chapa: los periodistas estamos en una casa de cristal, nuestros aciertos o errores se publican.

AL MARGEN

UN EXCELENTE y dramático reporte de Víctor Hugo Michel (Milenio diario) llamó la atención sobre una tragedia mexicana: en este sexenio han muerto en México unas 60 mil personas en acciones relacionadas con la delincuencia común, pero también hay por lo menos 24 mil cadáveres depositados en las fosas comunes. Son los “muertos sin nombre”.

Aunque hubo estados en los que fue imposible recabar información de los cadáveres sin identificar –como Guerrero, Michoacán, Sinaloa y Tamaulipas-, Villahermosa aparece como una de las localidades con mayor número de cuerpos depositados en las fosa comunes: 568 en seis años. (vmsamano@yahoo.com.mx)